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A. Rapport du bureau et du secrétariat

1.Fonctionnement interne

Composition du bureau 08-09:

Rentrée 08 Co-président: Benoît Gaillard (Lettres), 
Co-président: Dominique Gigon (Lettres), 
Services et subvention: Cyril Mikhail (FBM),
Politique sociale: Vanessa Monney (SSP), 
Politique nationale de la formation: Sonia Page (SSP),
Communication  et  contact  avec  les  associations:  Gregory
Patthey (SSP),
Politique cantonale et universitaire: Stéphane Veya (Droit)

Décembre 08 Démission de Benoît Gaillard. Election de Cyril Mikhail (FBM)
à la co-présidence.
Services et subvention: Anja Schuler (SSP-Lettres)

Mai 08 Démission de Cyril Mikhail. Election de Sonia Page à la co-
présidence
Politique nationale de la formation: Samuel Beroud (Lettres)

Composition du secrétariat 08-09
Secrétaire  administrative  et
comptable

Gwendoline Galland Lakehal (dès 01.07.08)

Secrétaire général Gaétan Nanchen (dès 01.06.07)

1. Calendrier

Semaine Activités
1-7 septembre Journée Bologne CRUS-UNES

GT Logo
8-14 septembre Conférence de presse de la rentrée

Accueil des nouveaux/elles étudiantEs (2 jours)
Conseil de Fondation (FSLE)
Retraite de l'UNES
Séance de travail sur l'avant-projet de loi FORJAD

15-21 septembre GT restauration
22-28 septembre Bouclage de l'Auditoire (3 pages)

GT restauration
Séance du comité d'évaluation de l'usine LEU

29  septembre-5
octobre

Récolte de signatures pour protester contre la nouvelle politique
des cafétérias universitaires

6-12 octobre AD de la FAE
13-19 octobre FSE

Conférence de presse et remise des pétitions à la Direction
AD de l'UNES (2 jours, Lausanne)

20-26 octobre Rencontre avec le DFJC et Mme Lyon.
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Conseil de Fondation (FSLE)
Séance BUD: Usine LEU

27  octobre-2
novembre

Rencontre formelle avec la direction
GT logo
Interview pour Fréquence Banane sur la question des visas des
étudiantEs étrangers/ères

3-9 novembre Séance nouveau logo
FSE
Bouclage de l'Auditoire (3 pages)
Commission de politique des Hautes Ecoles de l’UNES (HoPoKo)

10-16 novembre FSE
AD de la FAE

24-30 novembre FSE
Atelier de l'UNES: formation à l'accréditation qualité

1-7 décembre Séance nouveau logo
Conseil de Fondation
Séance formelle avec la direction
Commission sociale de l’UNES (SoKo)
Don du sang

8-14 décembre Bouclage de l'Auditoire (3 pages)
GT Logo

15-21 décembre FSE
Rencontre avec l'AGEPOLY
Rencontre avec ACIDUL
AD de la FAE
Apéro de Noël de la FAE

22  décembre-11
janvier

Vacances

12-18 janvier HoPoKo
26 janvier-1e février SoKo
2-8 février Séance du comité de rédaction de L'auditoire

GT égalité
GT Visu
HoPoKo

9-15 février Accueil des étudiantEs Erasmus
Formation OAQ à Berne
Comité législatif de l'UNES

16-22 février Conférence de presse
23 février-1 mars Conseil de Fondation (FSLE)

FSE
AD de la FAE
Rencontre avec les locataires de la FSLE
Atelier  de  l'UNES  sur  le  développement  de  l'assurance  qualité
interne
Bouclage de l'Auditoire (4 pages)
SoKo

2-8 mars GT égalité
FSE (2x)
HoPoKo

9-15 mars Rencontre avec le bureau de l'égalité de l'UNIL
Séance du comité de rédaction de L'auditoire
Bureau électoral

16-22 mars GT égalité
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FSE
Bureau électoral
Atelier de l'UNES à Neuchâtel

23-29 mars Bureau électoral
GT statuts Fonds de solidarité étudiant
FSE
SoKo
Séance de travail OGyV
AD de l'UNES à Berne

30 mars – 5 avril Rencontre avec la Direction
Conseil de Fondation (FSLE)
FSE
Bouclage de l'Auditoire (4 pages)
Rencontre avec la déléguée à l'égalité

6-12 avril Bureau électoral
Rencontre avec le bureau de l'égalité
AD de la FAE
Atelier de l'UNES sur la participation
HoPoKo

20-26 avril Bureau électoral
FSE
Rencontre  avec  le  directeur  de  l'Office  cantonal  des  bourses
d'études
GT questionnaire AD
AD de l'ESU à Bruxelles

27 avril-3 mai Atelier de l'UNES sur les coûts de la formation
Débat organisé par le GrèP sur les élections à la FAE
Journées de don du sang (2 jours)
SoKo

4-10 mai Débat co-organisé avec Fréquence Banane
Séance informelle avec la Direction
Séance formelle avec la Direction
Forum des 100
GT social credit points
HoPoKo

11-17 mai Conférence de presse: promulgation des résultats
Séance avec le SASC sur la question du logement étudiant
Rencontre  avec  JF  Perellon  du  Département  des  affaires
universitaires
GT plan stratégique
Séance d'évaluation du centre de langues
Bouclage de l'Auditoire (4 pages)
SoKo

18-24 mai FSE
Rencontre avec Unibat sur Mobility
SoKo

25-31 mai AD de la FAE
Discours au dies academicus
Rencontre avec la CUAE
Comité législatif UNES

1-7 juin HoPoKo
15-21 juin GT Bourses FAE

SoKo
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Conférence universitaire de Suisse occidentale
22-28 juin Rencontre avec la FEN

Comité législatif UNES
29 juin-5 juillet Rencontre avec les associations du campus

GT Coloc'âge
Rencontre avec Mme Bagnoud sur le projet de certification
HoPoKo
GT Bourses UNES

6-12 juillet Rencontre avec M de Perrot et P Gagnebin sur la liste de diffusion
13-19 juillet SoKo

GT réaménagement du bureau
20-26 juillet Réaménagement du bureau
27 juillet-2 août Préparation des dossiers pour le poste de chercheur/euse associéE

Préparation des entretiens
GT Bourses UNES

3-9 août Entretien pour le poste de SAC
Entretien pour le poste de chercheur/euse associéE
HoPoKo

10-16 août Rédaction  de  la  réponse  à  la  consultation  de  la  loi  sur
l'harmonisation  et  la  coordination  de  l'octroi  des  prestations
sociales  et  d'aide  à  la  formation  et  au  logement  cantonales
vaudoises (LHaPSV) visant l'introduction d'un revenu déterminant
unifié.
GT LUL
Atelier de l'UNES: formation à l'accréditation qualité
SoKo

17-22 août Comité législatif UNES

2. Regard du SG
Le secrétariat
Cette deuxième année a confirmé le bon fonctionnement du secrétariat. A la suite
du départ de Benoît, je me suis retrouvé dans la position de la personne la plus
ancienne au bureau 149. J'ai  donc pris,  par la  force des choses,  davantage de
dossiers et mener à bout davantage de projets. 
Le  secrétariat  avait  connu,  à  la  fin  de  l'année  académique  précédente,  un
changement important avec le départ de Frédéric Tétaz, remplacé par Gwendoline
Galland Lakehal au poste de secrétaire administratif/ve et comptable. Gwendoline a
rapidement pris ses marques au sein du bureau. Toutefois il est apparu rapidement
que sa non-présence à l'université – elle est étudiante à l'Heig d'Yverdon – pouvait
dans certaines situations être pénalisante. 
En outre, elle a annoncé sa démission qui aura lieu le 31 août 2009. Le bureau de
la FAE a engagé une nouvelle secrétaire administrative et comptable, Marie Bron,
étudiante en HEC à l'Unil. Son pourcentage sera réduit à 30% car il est difficile de
concilier études et travail avec un pourcentage plus important.

Le bureau
La  collaboration  avec  les  membres  du  bureau  fut  également  assez  bonne.  La
nouvelle réorganisation du bureau devait permettre d'avoir une vision plus claire
sur les activités de chacunE. Au final, la séparation en domaine est parfois arbitraire
et, comme toujours, tout le monde gère un peu tout. Mais l'organisation se met peu
à peu en place et je reste persuadé qu'une telle organisation est plus claire et

Rapport d'activité  de la FAE 08-09 6



transparente. Cependant, j'ai l'impression que beaucoup de projets sont évoqués,
puis  lancés,  mais  qu'au final  peu  aboutissent  ou  alors  que ce  sont  les  mêmes
personnes qui sont chargés de les mener à bout. J'ai eu l'impression que le fait
d'avoir davantage de personnes au bureau m'a donné plus de travail puisque j'ai dû
finaliser de nombreux projets. 

3. Regard du bureau
Le secrétariat
Cette année a vu le secrétaire générale prendre toute sa dimension. Après une
première année d'acclimatation, Gaétan Nanchen a aujourd'hui pleinement pris en
main les enjeux de sa tâche. Déjà très performant dans le soutien des étudiantEs
en difficultés – il  a réussi à gérer les nombreux cas de recours et les multiples
demandes  d'aides  financières  qui  ont  jalonnés  cette  année.  Il  a  en  outre
parfaitement joué son rôle de soutien en secondant les membres du bureau dans
leurs  tâches  ainsi  qu’en  faisant  circuler  les  informations,  garantissant  ainsi  la
cohésion du bureau.

Gaétan a également été à la hauteur du pourcentage politique de son mandat. En
deux  années,  il  est  devenu  un  acteur  connu  et  respecté  de  la  communauté
universitaire et entretient des contacts soutenus avec nos interlocuteurs courants
que sont la Direction, les Décanats et les services de l'Université. En s'engageant
personnellement dans certains dossiers, notamment la promotion de l'égalité des
chances, la problématique du logement, le nouveau système d'élection et le soutien
aux  associations  facultaires  et  culturelles,  il  a  participé  activement  au  travail
politique de la FAE. 

Concernant ses tâches administratives, Gaétan Nanchen a su faire preuve d’un bon
sens  de  la  gestion.  Il  a  mené  à  bien  les  affaires  courantes  et  traité  la
correspondance  -  nombreuse  -  que  la  FAE doit  affronter  quotidiennement.  Il  a
également su encadrer la secrétaire administrative et comptable, en clarifiant ses
attributions et en l'aidant dans ses tâches. La Co-présidence est par conséquent
plus que satisfaite du travail du secrétariat, qui a été un soutien précieux pour le
bureau.

Bureau
Cette année a été riche en défis pour les membres du bureau. Le nouveau système
d'élection  à  l'assemblé  des  déléguéEs  a  été  corollaire  d'une  nouvelle  façon
d'aborder  les  tâches  du  bureau  et  les  attributions  de  ses  membres.  Dans
l'ensemble, la répartition des dossiers en domaine peut être considérée comme un
progrès majeur qui a permis de classifier les problématiques en thématiques et de
clarifier  ainsi  la  répartition  des  tâches  entre  les  membres.  Cependant  cette
répartition a demandé un grand sens de l'autonomie de la part des responsables de
domaine. Plus qu'avant ceux-ci/celles-ci  sont seulEs gestionnaires d'un projet et
d'un dossier, ce qui peut parfois être problématique. Pour la Co-présidence – dont
le rôle de coordinateur est devenu central – il est parfois difficile de savoir quel est
l'avancement des dossiers en court ou si les membres du bureau font face à des
difficultés. Pour les membres du bureau, il est difficile parfois de savoir quelles sont
précisément les exigences qui pèsent sur leurs dicastères. Leur situation de relative
autonomie peu parfois se révéler être synonyme d'isolement. La résultante est que
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certains dossiers ont piétiné ou ont pris plus de temps que prévu. Il est nécessaire
de favoriser la communication afin d’améliorer la situation et de mieux partager les
tâches et responsabilités lors de l’entreprise de grands dossiers appartenant à un
certain domaine.

Pour pondérer ces quelques remarques, il faut considérer l'importance de la tâche
que le bureau à accompli cette année. La plupart des objectifs que nous nous étions
fixés  ont  été  atteint,  des  objectifs  ambitieux qui  ont  nécessité  énormément  de
travail  et d'investissement de notre part. Le dossier de la restauration, celui de
l'égalité des chances, les dons du sang, l'enquête « comment ça va  ? », ou encore
l’organisation de l’assemblée des déléguéEs de l’Union des EtudiantEs de Suisse à
Lausanne ont été les temps forts de l'année et les moments qui ont demandé le
plus d'efforts. Nous sommes parvenuEs à suivre au mieux les points fixés dans le
plan d'activité et à négocier avec les imprévus qui ont surgis au court de l'année. Le
détail de nos activités est décrit plus loin. Nous avons donc eu la chance d'avoir des
membres du bureau engagés, qui ont pris part avec sérieux à toutes les décisions
engageant  l'association.  Des personnes qualifiées qui  ont  fait  au mieux dans la
gestion  de  leurs  domaines  d'activité  et  qui  ont  été  exemplaires  de  par  leurs
investissements.

4. Communication interne – L'auditoire
Cette année le comité de rédaction de L’auditoire a mis un point fort à organiser de
manière plus efficace encore son fonctionnement interne. Des séances de comité de
rédaction ont été mises en place après chaque nouvelle parution afin de discuter
des problèmes rencontrés et des envies de chacun. Les discussions ont suscité des
réflexions sur la nature du journal,  sa place dans le paysage universitaire et la
mission qu’il peut accomplir auprès des étudiants. Les réunions ont en outre permis
de renforcer la cohésion au sein du comité et la mise en commun des idées de
chacun devrait aboutir prochainement sur des changements profitables. Parmi ceux
déjà accomplis on peut retenir :

− Une plus grande responsabilité et un plus large investissement proposés aux
chefFEs  de  rubriques,  qui  sont  ainsi  plus  concrètement  impliqué  dans  le
fonctionnement du journal.

− Des  séances  de  rédaction  hebdomadaires  améliorées,  rendues  plus
stimulantes et effectivement efficientes.

− L’élaboration d’une démarche précise et transparente concernant l’élection de
nouveaux rédacteurs-trices en chefFe ou de rubrique.

− Un renforcement du site internet de L’auditoire. Un poste de chef de rubrique
web a été créé à cet effet, dont le cahier des charges exactes reste cependant
à définir. La plus grande visibilité obtenue pour le site internet dont le flux
RSS  est  à  présent  visible  depuis  toutes  les  bornes  internet  du  site
universitaire exige également un renouvellement régulier des articles internet
tout en offrant une motivation supplémentaire aux rédacteurs de L’auditoire.
Le site internet a accueilli cette année les articles de rédacteurs couvrant un
nombre toujours plus élevé de festivals. Ainsi L’auditoire a été présent au
LuFF,  au  Cully  Jazz,  Au  Montreux  Jazz,  au  Paléo,  au  festival  du  film  de
Locarno ainsi qu’au Pully For Noise et compte bien poursuivre sur cette voie.
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L’organisation du Prix de la Sorge a également été améliorée. Avec l’aide d’Archipel,
L’auditoire a organisé une soirée de remise des prix étayées de lectures et ponctuée
d’un concert rendant ainsi la soirée plus attractive et distrayante autant pour les
participants et le jury que pour des visiteurs avides de jeunes créations littéraires. 

Lors  de  cette  année L’auditoire  a  également  entrepris  de  mettre  en  place  une
collaboration  avec  Fréquence  Banane,  la  radio  du  campus,  dans  l’idée  de  faire
profiter aux deux médias des possibilités de l’un et de l’autre. Malgré nos efforts
pour  faire  concorder  quelques  uns  des  sujets  traités,  la  collaboration  n’a
malheureusement pas dépassé le mois FM de la radio, pendant lequel cinq de nos
rédacteurs se sont essayés à la chronique radiophoniques lors des matinales. Un
développement souhaitable et prochainement réalisable devrait permettre de créer
d’avantage de liens entre les deux médias principalement grâce à l’interface des
sites internet. 

2.Rapport des co-présidentEs et par dicastère

1. Co-président
En plus de la coordination des actions du bureau de la FAE, la co-présidence joue le
rôle  de  représentation  des  étudiantEs  auprès  de  nos  deux  principales
interlocuteurs: la Direction de l'Université et le Département de la formation, de la
jeunesse et de la culture.

Rapport avec la Direction
Durant, l'année cinq rencontres ont eu lieu entre la FAE et la Direction. Quatre pour
aborder  les  dossiers  courants  et  une  spécialement  consacrée  à  l'égalité  des
chances.  Parmi  les  sujets  abordés,  certains  ont  été  plutôt  conflictuels   (la
restauration, certains points liés à nos projets sur l'égalité des chances, le service
des immatriculations) alors que d'autres ont rencontré rapidement un consensus
voire une collaboration (le projet d'études à temps partiel par exemple)
Si  l'on peut considérer que dans l'ensemble les relations avec la Direction sont
bonnes, cordiales et compréhensives, il  apparaît tout de même que sur certains
dossiers les négociations sont difficiles. La bonne avancée d'un projet peut être
mise à mal dès le départ si un désaccord initial est présent, ou si il la Direction
manque de volonté à nous soutenir.  Dès lors, le travail de la FAE est souvent de
convaincre  la  Direction  du bien-fondé dudit  projet  et  de  l'urgence  de  le  traiter
rapidement.  En  faisant  intervenir  d'autres  acteurs  (le  DFJC,  le  Bureau  de
légalité, ...), la communauté universitaire ou le public, il est alors possible de faire
pression sur la Direction pour que les choses avances, ce qui demande à la FAE
beaucoup d'énergie et de moyens.

Rapport avec le DFJC
Le même constat peut être formulé en ce qui concerne la Cheffe de l'instruction
publique, Madame Anne-Catherine Lyon. Les dispositions de la Conseillère d'Etat
peuvent changer du tout au tout suivant qu'elle partage nos revendications ou non.
Cette année par exemple, son aide fut essentielle lors des débats autour de la
restauration,  mais  elle  le  fut  beaucoup  moins  sur  celui  de  la  création  d'une
Organisation Vaudoise des GymnasienNes (OgyV) qui depuis presque deux ans à du
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mal à avoir son appui. Là encore, il faut parfois amener les sujets sur le devant de
la scène, notamment médiatique, pour parvenir à des propositions concrètes.

2. Politique cantonale et universitaires
Le dicastère de la politique universitaire et cantonale a eu, au début de l’année,
quelques difficultés à se différencier du rôle des deux co-présidentEs. En effet, cette
tâche regroupant souvent de grands dossiers, ils étaient aussi pris en charge par
les co-présidentEs. 

Malgré  ce  petit  contretemps du début,  le  dicastère  de politique universitaire  et
cantonale a été très fourni.  En effet, plusieurs dossiers sont encore en suspens
suite à la phase de consultation avec les différentes facultés. Il en va ainsi de ce qui
concerne les coûts cachés de la formation, thème qui soulèvera tous les coûts que
les offices cantonaux des bourses ne savent pas prendre en compte, mais aussi de
la grande question de la liberté académique avec toutes ses restrictions que l’on y
connait comme les listes de présences ou les présences actives aux cours. Pour
finir, un dernier dossier va prendre son envol au début du semestre d’automne de
l’année académique 09-10, celui des problèmes que peuvent rencontrer certainEs
étudiantEs lorsqu’ils/elles sont en relation avec le service des immatriculations. 

Pour  ce  qui  est  des  dossiers  qui  ont  pu  être  bouclés  lors  de  cette  année
académique, pour ne citer que les plus importants, il y a eu le règlement de la
commission de contrôle de la FAE, les changements statutaires et réglementaires
dus  à  la  nouvelle  procédure  d’élection  à  la  délégation  de  la  FAE,  la  mise  en
consultation de l’avant-projet de loi sur l’harmonisation et la coordination de l’octroi
des prestations sociales cantonales vaudoises (LHaPSV) visant à l’introduction d’un
revenu déterminant unifié (RDU). 

3. Politique nationale de la formation
Ce  département  a  pour  tâche  d’entretenir  des  liens  étroits  avec  l’Unes  et  d’y
représenter la FAE. Pour ce faire, la FAE a participé au Comité législatif qui se réunit
une fois  par  mois,  à  la  commission de nomination  pour  le  poste  de secrétaire
générale de l’Unes ainsi qu’au groupe de travail sur les bourses, créé suite à la
résolution de la FAE, en y envoyant deux représentantEs de la FAE. Depuis début
2009,  la  FAE  compte  deux  co-présidentEs  au  sein  de  deux  commissions
thématiques de l’Unes. La commission sociale a travaillé notamment sur un papier
portant sur la reconnaissance de l’engagement étudiant dans les hautes écoles au
niveau  associatif.  Ce  papier  sera  traité  à  l’AD  de  l’Unes  d’automne  2009.  La
commission de politique des hautes écoles a pour sa part  réfléchi  à la mobilité
suisse, à la nécessité et aux moyens de faciliter celle-ci.  Elle a également suivi
attentivement l'évolution de la loi fédérale sur l'aide aux hautes écoles (LAHE) et
travaille sur l'évaluation de l'évaluation de l'enseignement, dans une perspective
plus  large  d'assurance-qualité.  La  FAE  a  d'ailleurs  été  invitée  à  participer  à  la
journée  organisée  par  l’Unes  sur  l’évaluation  interne  de  la  qualité  des  hautes
écoles, où elle y a traité de la participation des étudiantEs au sein des processus
d’auto-évaluation mis en place par la Commission de valorisation de l’enseignement
et de la recherche de l’Unil.
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Trois membres du bureau ont, avec d’autres déléguéEs de la FAE, siégés à l’AD de
l’Unes à Berne au printemps 2009, durant laquelle notamment un papier sur l’état
d’implantation de Bologne en Suisse et en Europe a été adopté. La FAE y a apporté
des modifications importantes telles que la revendication d’un système de bourses
harmonisé et suffisant en Suisse et de la suppression de l’augmentation des taxes
d’études,  à  défaut  d’une  abolition.  En  outre,  deux  membres  du  bureau  y  ont
présenté un atelier sur les  coûts cachés. Cet atelier a également été présenté sur
le campus de l’Unil et à Neuchâtel. Dans le cadre de l’organisation de l’AD de l’Unes
à Lausanne, le bureau a organisé la venue des déléguéEs. Un rapport thématique y
est consacré dans la partie correspondante du rapport d’activité du bureau.

Une membre du bureau de la FAE a été mandatée par le Comité exécutif de l’Unes
pour  participer  et  siéger  à  l’AD de l’European  student’s  union  qui  s’est  tenu à
Bruxelles  en  avril  2009.  Un  papier  sur  les  rankings  y  a  été  adopté  et  une
représentante  de  l’Unes  y  a  été  élue  au  Comité  exécutif.  Il  s'est  agit  pour  la
représentante de la FAE spécifiquement de participer aux ateliers et aux séances de
l’AD. Un travail de lobby auprès des sections européennes moins connues de l’Unes
lui a été demandé. Elle a également participé avec un représentant de l’Unes et un
de l’Esu à la manifestation pour l’anniversaire des 30 ans du Pacte de New York
revendiquant  l’accès  aux  études  pour  touTEs  et  pour  une  augmentation  des
financements publics pour la formation.

4. Politique sociale
Le dicastère de la politique sociale s’est divisé cette année en différents domaines :
le logement, les bourses (niveau cantonal), l’égalité homme/femme.

Logement
La  problématique  du  logement  nous  a  interpelé  tout  au  long  de  l'année.  Tout
d'abord,  nous  avons  continué  notre  action  au  sein  de  la  Fondation  solidarité
logement pour les étudiant-e-s. Même s'il est difficile de tirer un bilan après aussi
peu de temps après sa création, les premiers constats sont un peu amers: les prix
que nous recherchions au début ne sont, pour l'instant, pas du tout atteints et le
marché du logement ne laisse que peu d'espoir d'un revirement important des prix
des loyers. 
A côté de cela, nous avons été contacté par une toute jeune association, Coloc'âge,
qui  tente de créer  des ponts entre les  étudiantEs  et  des personnes âgées,  qui
possèdent des chambres libres dans leur appartement. Nos séances de travail avec
cette association aboutiront peut-être sur un projet final intéressant. 

Bourses cantonales
Après le départ à la retraite de Yves Lambercy, une petite délégation du bureau de
la  FAE s’est  rendue  à  une  rencontre  avec  M.  Giancarlo  Valceschini  le  nouveau
directeur  de  l’Office  Cantonal  des  Bourses  d’Etudes  et  d’apprentissage  (OCBE),
entré en fonction début janvier 2009. La rencontre s’est déroulée le 22 mars 2009
et les points à l’ordre du jour étaient le panorama de l’aide à la formation niveau
cantonal/fédéral, le panorama du fonctionnement de l’office des bourses, le délai
d’attente des requéreurs, le montant des bourses d’études, le plafonnement des
gains  exogènes.  Plusieurs  éléments  ressortent  de  cette  rencontre :  le  nouveau
directeur semble plutôt ouvert et à l’écoute des problèmes estudiantin en matière
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de bourses ;  une juriste  a été engagée afin que les  recours  soient  traités  plus
rapidement  et  n’aillent  pas  directement  au  tribunal ;  certains  éléments  du
concordat  -  comme  par  exemple  le  fait  qu’une  année  réussie  dans  le  cursus
devienne une année acquise en termes d’obtention de bourses - pourraient être
intégrés plus rapidement au vu de la lenteur avec laquelle avance le concordat ;
L’OCBE travaille sur la possibilité que l’Etat attaque les parents ne voulant pas aider
leurs enfants en étude ; il  sera possible dès 2009-2010 de recevoir  sa bourses
mensuellement après en avoir fait la demande. Pour finir, la question de la taxe
EPFL  a  été  soulevée  (cf.  sujet  ci-dessous)  mais  malheureusement,  d’après  le
directeur,  cela  ne  poserait  pas  de  problème  en  termes  techniques/pratiques  à
l’OCBE si l’EPFL augmentait le montant des taxes d’études.

Egalité des chances
Cette  année,  la  thématique  de  l’égalité  des  chances  s’est  surtout  restreinte  à
l’égalité entre hommes et femmes. Comme c’était un des thèmes fards de la FAE,
un chapitre spécial y est consacré. Une partie du rapport du dicastère se retrouve
donc au point 3.3 « Egalité ».

5. Communication et rapport avec les associations
Communication
Sur le premier point, la FAE a continué son travail au niveau de la ligne graphique,
notamment en finalisant le logo. Ce travail a constitué une grande partie de l’année
puisqu’il a fallu faire plusieurs aller-retour entre le bureau et le graphiste. Après ces
différentes navettes,  le  bureau l’a  soumis à consultation aux membres de l’AD.
Sans revenir sur les détails du choix des couleurs, le loup est désormais le symbole
de l’association. 
Avec cette ligne graphique, il a été question de finaliser la création d’un stand et de
mettre en valeur le bureau 149. Pour le premier point, deux bâches plastiques, un
roll-up et  des  auto-collants  ont  été  imaginés,  créés  puis  aménagés.  Le  second
point,  le  but  était  de faire un tri  dans les affaires quelques peu chaotiques du
bureau 149, mais aussi de le mettre en valeur. Le coin secrétariat a été aménagé
avec du nouveau mobilier (chaises, tables, armoire, etc). Du côté de l’espace de
travail, nous avons fait un grand toilettage par rapport au mur (avènement d’un
nouveau projecteur), à la cuisine, des rideaux et du coin Auditoire. Le but ultime de
cet aménagement est de rendre le bureau plus convivial  et d’y faire venir  plus
agréablement les étudiant-e-s.

Les rapports avec les associations
Ce point est sous-divisé en fonction des associations membres – principalement
association de faculté  ou d’école  et  les  non-membres.  L’objectif  de la  première
dimension était de consolider les liens entre associations membres. Pour ce faire,
plusieurs  rencontres  ont  été  organisées  avec  les  comités  (AEML,  AedL  entre
autres). Pour la seconde dimension, un règlement des organisations associées a été
soumis à l’AD. Ce texte avait pour but de fédérer les associations autres que celles
d’écoles ou de Facultés en créant un espace de discussion. Après avoir débattu de
l’objet, l’AD a rejeté le projet. Le bureau a, du coup, mit en place une rencontre
totalement informelle avec toutes les associations du campus. La première a eu lieu
à la fin du semestre et cela a été un succès. Les associations n’avaient pour la
plupart  même pas  connaissance  de  ce  qu’est  la  FAE  et  cela  a  permis  de  leur
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montrer que nous disposions notamment d’argent pour d’éventuels subventions,
etc.

6. Service et Subvention (Cyril Mikhail, Anja Schuler)
Enquête   Comment ca va?  
Depuis  plusieurs  années,  la  FAE  organise  conjointement  avec  le  SOC  (service
d’orientation  et  conseil),  l’enquête  Comment  ça  va ?.  Ce  service  consiste  à
contacter touTEs les étudiantEs de première année, et voir où elles et ils en sont
après  plusieurs  mois   à  l’université.  Cette  enquête  téléphonique  n’est  pas
seulement  une  récolte  de  données,  mais  les  enquêtrices  et  les  enquêteurs
informent aussi les étudiantsE contactés sur certains services de l’Université. les
associations de facultés et la FAE. 
Cette année, la collaboration avec le SOC s’est encore une fois déroulé avec succès.
L’enquête portait surtout sur le côté écologique de l’Université. Près d’une trentaine
d’étudiantEs  ont  travaillé,  tous les  soirs,  durant  près de quatre  semaines,  pour
téléphoner à touTEs les étudiantEs de première année.  

Don du sang
Les journées de don du sang se sont déroulées cette année au mois de décembre
2008  (trois  jours)  et  en  avril  2009  (deux  jours).  Respectivement,  celles-ci  ont
permis de récolter 466 et 516 unités de sang. Malgré le mécontentement exprimé
auparavant par la FAE concernant l'emplacement de ces journées au Génopode, le
service de sécurité a maintenu  les trois jours de don au mois de décembre dans ce
bâtiment. Le Génopode n'est, aux yeux de la FAE, pas un bon emplacement car
c'est un bâtiment peu fréquenté et même peu connu par les étudiantEs. 
Ce  problème  n'étant  toujours  pas  résolu,  la  FAE  a  encore  une  fois  réitéré  sa
demande d'éviter ces journées au Génopode lorsqu'elle a constaté que le calendrier
2009-2010 du don du sang prévoyait à nouveau une journée sur trois au Génopode
lors de la récolte de fin d'année (novembre 2009 et 2010). Lors de la dernière
récolte,  il  a  été  suggéré  à  la  FAE  de  traduire  ces  mails  de  sensibilisation  et
d'encouragement  au  don  du  sang  en  anglais  afin  d'atteindre  l'ensemble  de  la
communauté de l'UNIL:, ce que nous avons fait. 

Fonds de Solidarité Etudiant
Le Fonds de Solidarité Etudiant a encore une fois été passablement sollicité cette
année et a permis d'aider quelques 28 personnes. Le budget initialement prévu se
montait à 10'000 CHF, mais il a fallu demander une rallonge de 3'000 CHFà l'AD en
fin  d'année.  Celle-ci  était  indispensable  afin  de  pouvoir  répondre  aux  requêtes
urgentes  et  aux  situations  catastrophiques  dans  lesquelles  se  trouvaient  les
étudiantEs qui adressaient une demande au FSE. Pour finir, le comité HEC a fait un
don au FSE équivalent au montant demandé. 
La Commission de Solidarité Etudiante (CSE), qui examine toutes les demandes
adressées au FSE, s'est en outre penchée sur les statuts et a retravaillé ceux-ci afin
de les rendre plus adéquats au fonctionnement réel du FSE. Ces changements de
statuts ont été adoptés lors de l'AD du mois d'avril. Outre des changements de
formulation et des modalités de réunion de la CSE, ces changements introduisaient
notamment la possibilité d'accorder un prêt financier dans des cas spécifiques qui
ne peuvent être envisagés pour un don. 
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D'autre part, nous avons rédigé un article dans l'Auditoire au mois d'avril pour tirer
un bilan de quatre ans de fonctionnement du FSE et soulever des questionnements
sur le rôle que doit jouer celui-ci.
La  nature  des  demandes  adressées  au  FSE  n'as  pas  beaucoup  varié  depuis  la
dernière année; les dons couvrent essentiellement les frais de logement, des taxes
d'études, des frais d'assurance maladie. 

Subventions
La FAE a pour habitude d'accorder des subventions aux associations ou comités
d'organisation qui en font la demande afin de mettre sur pied un projet qui anime le
campus. Le budget initialement prévu pour ces subventions était de 27'500 CHF
pour l'année 2008-2009. Au total 23'290 CHF ont été octroyés comme subvention
pour 13 projets ou associations qui organisaient quelque chose sur le campus. Une
seule requête a été refusée car le projet ne touchait qu'indirectement les étudiantEs
de  l'UNIL:  La  plupart  des  demandes  qui  nous  ont  été  adressées  venaient
d'étudiantEs ou d'associations qui ont déjà bénéficié auparavant d'une subvention;
ceci est réjouissant car cela nous permet de constater que ces subventions sont
utiles  afin  de  faciliter  la  mise  sur  pied  d'événements  qui  sont  maintenant
incontournables sur le campus ou du moins dans certaines facultés, comme par
exemple le Global Village ou Le Plafond, ou encore la réalisation de revues comme
Chronozone ou Archipel. 

3.Thèmes importants de l'année

1. Restauration
La nouvelle politique des cafétérias universitaires fut l'un des thèmes brûlants de
l'année  académique  2008/2009.  La  Direction  a  décidé  au  début  d'année
d'augmenter les prix. Suite aux revendications de la FAE, cette hausse des prix
s'est répercuté le moins possible sur les étudiantEs grâce à un ingénieux système
de prix différenciés: un prix étudiant, un prix campus et un prix visiteur. Toutefois
ce système posait des problèmes importants: l'obligation de payer avec sa campus
card pour obtenir  le prix étudiant,  les tarifs  « campus » pour les étudiantEs en
mobilité à Lausanne et les tarifs  « visiteurs » pour les gymnasienNEs ou autres
étudiantEs utilisant la BCU. La FAE a manifesté son mécontentement par plusieurs
canaux: discussion avec la Direction, avec le DFJC, interpellation au Grand Conseil
et surtout une pétition originale sous la forme de campus card signées par près de
2'000 étudiantEs. 
Au final la Direction s'est rétractée sur plusieurs points: la création d'une caisse
cash,  qui  permet  d'avoir  le  prix  étudiant  sans  paiement  avec  la  campus  card,
l'élargissement  du  prix  étudiant  aux  étudiantEs  en  mobilité  à  Lausanne  et  la
création d'un accord UNIL/EPFL afin d'avoir sur les deux campus des prix étudiants
pour touTEs. 
La FAE est satisfaite des résultats de la mobilisation des étudiantEs sur ce sujet. Il
faut toutefois noter que les négociations avec la Direction furent ardues et que les
succès  furent  obtenus  suite  à  d'âpres  discussions.  Comme  souvent  dans  les
rapports avec la Direction, celle-ci est très heureuse lorsque la FAE soutient l'un de
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ces projets, mais fait preuve d'une rigidité et d'une certaine mauvaise foi lorsque
nous opposons une quelconque résistance. 

2. MEDUNIL
MEDUNIL est le nom donné à l’institution à créer à partir de la fusion de la Faculté
de  biologie  et  médecine  (FBM)  et  du  Centre  hospitalier  universitaire  vaudois
(CHUV).  
La création d’une école de biologie et de médecine plus clairement liée au CHUV est
inscrite  dans  le  plan  de  législature  2007-2012  du  Conseil  d’Etat.  La  deuxième
version du rapport de préparation de la fusion, rédigé par un groupe de travail dans
lequel aucun-e étudiant-e ne siégeait, a été mis en consultation lors de l’été 2008.
La  FAE,  l’AEML  et  le  LAB  ont  formulé  une  réponse  commune,  qui  formulait
également des solutions alternatives. Ces associations ont également, à l’initiative
de la FAE, organisé une soirée pour présenter leurs idées et ouvrir le débat, soirée
qui a été particulièrement bien fréquentée et surtout qui a réuni des représentantEs
de tous les corps. La FAE a également pris position sur MedUNIL en date du 18
novembre 2008. Nous insistons pour que l’université conserve ces disciplines et son
universalisme, ainsi que sa tâche de formation, et aussi de conserver une recherche
diversifiée. La FAE souligne aussi l’importance des structures participatives  ayant
un réel pouvoir et le danger impliqué par une présidence au pouvoir fort.
Le dossier devra être suivi pour assurer que les revendications des étudiant-e-s
soient  entendues.  Dans  ce  dossier,  il  est  possible  de  trouver  des  alliances
intéressantes avec certainEs professeurEs.
Planification selon le groupe de travail mandaté par le Conseil d’Etat :
2009  :  bilan  de  la  consultation,  décision  par  le  Conseil  d'Etat,  adoption  d'un
règlement transitoire par le Conseil d'Etat, et désignation d'un Comité de pilotage 
2009 : préparation d'un projet de loi
2010 : adoption de la loi sur MEDUNIL
2011-2012 entrée en vigueur 

3. Egalité
L’égalité des sexes a été un sujet abordé sous plusieurs angles au cours de cette
année. Il s’agira donc de restituer les trois principaux axes sur lesquels la FAE est
intervenue.

a. Programme d’égalité de la Confédération     : 25% de femmes professeures  
La confédération a mis en place un programme fédéral pour l’égalité des chances
entre femmes et hommes dans les Universités. Il s’agit, d’ici 2011, d’atteindre un
total de 25% de femmes professeures. La FAE a cette année engagé une réflexion
autour du problème connu sous le nom de Leaking pipeline, qui montre que plus on
monte dans la hiérarchie universitaire,  moins il  y a de femmes. L’Université de
Lausanne ne fait pas exception à la règle et malgré le programme fédéral, il est peu
probable que les 25% soient atteints à la fin 2011. La FAE a ainsi dénoncé à travers
une prise de position, un article dans l’auditoire et son soutien à une motion au
Conseil  de  l’Université,  le  fait  que  le  rectorat  ne  prenne  pas  de  mesures
supplémentaires à celles du bureau de l’égalité afin de résoudre ce problème et
ceux touchant plus généralement à la thématique des rapports de genre.

Rapport d'activité  de la FAE 08-09 15



b. Sensibilisation et procédures de nomination
La FAE, après mise en place d’un groupe de réflexion à ce sujet et suite notamment
à une rencontre avec la déléguée à l’égalité, a mis sur pied différents projets en lien
à  la  problématique  des  inégalités  hommes/femmes  que  nous  avons  d’ailleurs
proposés à la direction qui les a presque tous soutenus. Ils sont divisés en deux
volets : le premier vise à sensibiliser et informer les étudiantes aux problématiques
de genre avec des projets tels qu’un mentoring étudiantEs, l’organisation de lunchs
égalité  et  la  mise  en  place  de  cours  d’études  genre  dans  toutes  les  filières
universitaires ; le deuxième concerne les procédures de nominations et prévoit de
créer une formation pour les représentantEs étudiantEs dans les commissions de
nominations  de  professeurEs  ainsi  que  la  mise  en  place  d’un  poste
d’observateur/trice dans la nomination des assistantEs. Il s’agira de les mettre tout
ou en partie en place durant l’année à venir.

c. Journée égalité
Un deuxième groupe de réflexion a planché sur un projet de « journée égalité » à
l’Unil. Le thème sur lequel il a été décidé de mettre l’accent est les fortes inégalités
de  genre  dans  les  différents  cursus  où  les  deux  extrêmes  sont  HEC  (sur-
représentation masculine) et psychologie (sur-représentation féminine). Le projet
consiste en des interventions théâtrales improvisées, sous différentes formes, tout
au long de la journée ainsi qu’une table-ronde durant laquelle interviendront des
spécialistes de la question. Cette journée n’a finalement pas pu avoir lieu à la fin du
semestre d’été 2009 mais elle va se dérouler le 6 octobre 2009.

4. Taxes à l'EPFL
L'année académique 08-09 a été marquée par une ébauche de projets des EPF
prévoyant  une augmentation  des taxes d'inscription  à  environ  2'000 francs  par
année  pour  les  étudiantEs  suisses  et  européens  et  à  10'000  francs  pour  les
étudiantEs extra-européens. Par bonheur, l'AGEPoly a très rapidement réagi face à
ce projet anti-social et inégalitaire. Grâce à un soutien important de la communauté
polytechnicienne, l'AGEPoly a fait reculer la direction de l'EPFL. Cette décision ne fut
pas sans difficulté pour certains membres de l'AGEPOLY qui ont subi des pressions
assez inacceptables de la part de la direction de l'EPFL. Même s'il a été retiré et
qu'il  n'a  pas directement touché l'UNIL,  ce projet  reste  dangereux car  il  est  la
première attaque frontale depuis quelques années sur les taxes d'études et sur
l'égalité des chances. Cette position d'augmentation des taxes d'études est celle
défendue depuis des années par certains milieux et il est inquiétant qu'un tel projet
pointe le bout de son nez. 

5. Elections à l'AD de la FAE
Les élections à l'AD de la FAE ont eu lieu pour la 2e année consécutive. Suite à la
première  session,  le  bureau  et  l'AD  avait  décidé  de  modifier  quelque  peu  les
élections. En effet, mettre en concurrence des listes d'associations de faculté et des
listes  davantage  marquées  politiquement,  dont  les  membres  sont  également
automatiquement membre de l'association  de faculté  contre  laquelle  ils/elles  se
présentaient, posait des problèmes de compréhension importants. Le changement
consistait à séparer l'Assemblée en 2 modes d'élection différents: la moitié élue au
suffrage universel, l'autre moitié dans les AG des associations de faculté. Ce mode
de fonctionnement, sur le papier un peu bancal, permettait de conserver tous les
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avantages: les avantages de conserver les membres originels de la FAE – qui est
une fédération des associations d'étudiantEs – et un vote de la part des étudiantEs
qui  permet  d'avoir  une  vision  plus  claire  des  attentes  et  des  visions  de  la
communauté étudiante. 

Les résultats furent très éloignés de nos attentes. La participation fut très faible :
7,63%. Un résultat médiocre dont les explications peuvent être les suivantes: le
changement  de  système,  impact  médiatique  moins  important  que  l'année
précédente, une campagne des listes extrêmement faible. Peu de points positifs qui
poussent  le  bureau  a  réfléchir  à  une  nouvelle  modification  statutaire  qui  sera
probablement dévoilée durant le courant de l'année. Bref un gros chantier en cours.

6. AD de l'UNES
Cette  année  la  FAE  a  accueilli  la  148ème assemblée  des  déléguéEs  de  l’Unes  à
Lausanne les 18 et 19 octobre 2008. Les thèmes principaux qui y ont été abordés
ont  été  la  modification  des  statuts  et  règlements,  la  demande  d’adhésion  de
l’Agepoly et de la VSETH, les élections au comité exécutif et aux commissions, le
budget, mais aussi la résolution de la FAE demandant à l’Unes d’entreprendre une
réelle stratégie pour les bourses d’études en Suisse.
Du point de vue financier, la FAE a reçu de l’Unes une enveloppe de 4'000.- pour
l’organisation du week end de l’AD, comme cela est prévu usuellement. Nous avons
également adressé des demandes de subvention à la Ville, à l’Etat ainsi qu’à la
direction de l’Unil, demandes qui ont été acceptées. Cela nous a permis de prendre
en charge tous les coûts sans avoir à puiser dans nos propres réserves. Avec ce
budget, nous avons pu organiser le logement des déléguéEs, la pension complète
sur deux jours et le logement d’une des traductrices engagées par l’Unes. 
Du  point  de  vue  strictement  organisationnel,  cet  événement  a  demandé  une
importante  participation  de  touTEs  les  membres  du  bureau  et  du  secrétariat  :
préparation des salles où se sont déroulées les séances, invitation et accueil des
déléguéEs, courses, préparation des repas, réservation du restaurant, de l’hôtel et
de l’abri PC, nettoyage de l’abri PC, etc.
L’organisation de cette AD a été très prenante en temps pour le bureau, mais elle a
été un succès. Cela a permis à la FAE d’entretenir et de consolider ses contacts et
liens avec l’Unes, et de se positionner toujours plus comme une section partenaire
et  importante  pour  l’Unes.  Nous devons relever  également  l’aide précieuse que
certainEs déléguéEs de la FAE nous ont apportée. Nous les en remercions vivement.
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B.  Rapport  des  représentantEs  des  étudiantEs
dans les commissions de l'AD et de l'UNIL

Commission de contrôle
Membres: Benjamin Rudaz, Aude Reymond, Nicolas Turtschi
L'année 2008-2009 marque la première entrée en fonction de la Commission de
contrôle de la FAE, créée lors de la refonte des commissions de l'AD en 2008. Sa
fonction, écrite de façon très simple dans les statuts de la FAE, a dû être étoffée et
précisée. Un premier texte a été rédigé par la commission, puis discuté avec le
Bureau.  Certains  points  posant  problèmes  ont  été  soumis  à  l'Assemblée  des
DéléguéEs,  qui  a  tranché  dans  le  sens  de  la  Commission.  Le  débat  a  porté
notamment sur le double rôle des membres de la Commission, à la fois déléguéEs
votant et préaviseurs de procédure, suite à un préavis erroné de la Commission
ayant fait basculer un vote. Il a été finalement décidé de conserver une commission
composée  de  déléguéEs,  mais  aussi  d'ouvrir  la  possibilité  que  des  personnes
externes à l'AD puissent siéger dans la commission, pour renforcer l'expérience et
la  transmission  d'information  au  fil  des  ans.  Outre  ces  modifications  de
fonctionnement, la Commission de Contrôle a répondu à une demande de la part du
bureau  concernant  une  élection  au  potentiellement  contraire  aux  statuts.  De
manière générale, la Commission a été une source de litige avec le bureau. Ses
anciens membres espèrent qu'à présent que son fonctionnement et son objectif
sont clarifiés, elle pourra fonctionner de la meilleure manière possible et rendre les
services qu'on attend d'elle, et qui ont poussé à sa création. 

Commission de politique universitaire de l’Assemblée des délégué-e-s
Membres : Sarah Schulthess (AETH), Anne-laure Kuelling (AEL), Leonardo Schmid
(Alt.  Etu.),  Samuel  Beroud (AEL),  Stéphane Veya (Bureau FAE),  Joël  Farronato
(CDU), Gilles Prod’hom (AEL).
La  commission  de  politique  universitaire  (CPU)  est  l’une  des  trois  commissions
permanentes de l’Assemblée des déléguéEs de la FAE, établies par un règlement
voté en octobre 2008. Depuis cette date, la CPU ne s’est réunie qu’une seule fois
durant l’année académique écoulée, le 5 mars 2009. 
La  discussion  a  d’abord  porté  sur  le  fonctionnement  et  buts  de  cette  nouvelle
commission. Le règlement adopté par l’AD définit ses tâches de manière générale,
soit  de  préparer  des  propositions  à  l’intention  de  l’AD,  dans  le  domaine  de  la
politique universitaire au niveau national ou cantonal. Il a également été envisagé
que la CPU puisse assister  ou conseiller le bureau de la FAE pour des dossiers
précis. 
La commission s’est ensuite penchée sur les projets qui pourraient constituer ses
premières activités : 

− collaborer  avec  le  bureau  électoral  pour  animer  les  élections  à  l’AD,
notamment en organisant des débats sur le campus ;

− évaluer  les  problèmes  rencontrés  par  les  étudiantEs  en  mobilité  partielle
(cursus partagé entre plusieurs universités), notamment en ce qui concerne
les  équivalences,  l’accès  aux  places  de  parc  ou  les  réductions  dans  les
cafétérias ;

− résoudre  les  problèmes  posés  par  les  impressions  recto-verso  sur  les
imprimantes de l’UNIL à disposition des étudiantEs.
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La  commission  a  également  envisagé  de  se  pencher  à  l’avenir  sur  les  cursus
interfacultaires,  les  listes  de  présence  ou  le  disponibilité  de micro-ondes  sur  le
campus.
Malgré  ses  projets,  la  CPU  ne  s’est  pas  réunie  depuis  lors,  et  n’a  donc  pu
approfondir  aucun  de  ces  thèmes.  Outre  les  problèmes  récurrents  de  la  vie
associative  (manque  de  temps,  etc),  cette  inefficacité  est  peut-être  due  à
l’imprécision qui entoure l’activité supposée de la CPU, imprécision que trahit la
multiplicité, pour ne pas dire l’éclectisme, des projets évoqués lors de cette unique
séance.  Pour  y  remédier,  il  apparaît  que  cette  commission  devrait  être  plus
directement associée à l’activité des organes de la FAE, qu’il s’agisse de l’AD ou du
bureau. Une collaboration étroite de la commission avec le/la membre du bureau
responsable de la politique universitaire, portant sur des objets définis avec plus de
précision,  permettrait  sans  doute  de  développer  plus  en  profondeur  et/ou  plus
rapidement  certains  projets  importants  aux  yeux  du  bureau.  Dans  la  même
optique,  l’AD  pourrait  envisager  de  confier  des  mandats  plus  clairs  à  sa
commission,  par  exemple  d’approfondir  une  prise  de  position  ou  un  document
soumis au vote de l’AD qui n’aurait pas été jugé satisfaisant. Une redéfinition du
fonctionnement de la CPU permettrait de mieux encadrer son activité et de faciliter
sa mise en place ; ainsi, la commission pourrait par la suite fonctionner de manière
autonome, dans l’esprit du règlement adopté par l’AD.

Commission sociale de l'AD de la FAE.
Membres: Anne-Laure Kuelling (AEL), Samuel Beroud (AEL), Elodie Praz (lettres),
Fabien Andrey, (droit) (tous AD), Vanessa Monney (Bureau FAE)
La commission de sociale établie par le règlement des commissions voté en octobre
2008 n'a été réunie qu'une seule fois  durant l'année académique passée, le 15
décembre  2008.  Plusieurs  sujets  de  discussion  ont  été  proposés  lors  de  cette
séance  par  les  différents  membres:  la  suppression  des  taxes  d'études,  avec
l'approfondissement des motifs et la mise en place d'une communication efficace
aurait dû être l'un des thèmes principaux, tout comme la situation dramatique du
logement à Lausanne ainsi que les conditions et statuts des assistants étudiants.
Aucun de ces thèmes prometteurs n'a malheureusement été traité.
A côté de la désorganisation interne, propre à la mise en place de tout organe
nouvellement créé, plusieurs aspects structurels expliquent sans doute ce manque
de motivation: premièrement, l'absence d'un mandat clair, délivré par l'AD, avec
des objectifs à remplir. Le manque de collaboration avec le Bureau est également
problématique.  Plutôt  que  d'être  considérée  comme  un  organe  autonome,  la
commission devrait être mieux encadrée par le Bureau, pour lui confier des tâches
précises en vue des AD. Ainsi, il est souhaitable pour cette nouvelle année que la
commission sociale soit mieux intégrée aux autres organes de la FAE pour qu'elle
puisse devenir vraiment efficace.

Commission de la restauration (CRUL -CRUNIL)
Membres: Dominique Gigon, Nicolas Turtschi, Vanessa Monney, Anne-Laure Külling.
Peu de choses à dire sur la commission de la restauration cette année, puisque
nous n'y avons pas siégé et  que, sans la présence étudiante,  elle  ne s'est  pas
réunie.  Depuis  avril  2008,  nous  avions  en  effet  refusé  de  siéger  dans  une
commission incapable de résoudre les problèmes découlant de la nouvelle politique
des prix dans les cafétérias et au sein de laquelle l'avis des déléguéEs de la FAE
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n'était  pas entendu. Pourtant,  la crise des cafétérias  s'étant réglée par d'autres
moyens et au sein d'autres organes (auprès de la Direction directement, auprès de
la Conseillère d'Etat responsable du DFJC, grâce à une pétition, une présence dans
les médias et une interpellation au Grand Conseil  déposé par le député Nicolas
Rochat), l'éventualité de rejoindre à nouveau la commission de la restauration s'est
reposée quand une requête en ce sens nous est parvenue de la part de la Direction
en avril dernier. Un règlement de la commission (devenue CRUNIL) a été élaboré,
au sein duquel nous avons demandé que la présidence de ladite commission ne
puisse pas revenir à un membre de la Direction, comme c'était le cas jusqu'ici avec
le Vice-Recteur Dépraz. Suite à une décision de l'assemblé des délégués, la FAE a
donc repris sa représentation au sein de la commission. Aucune séance n'a eu lieu
depuis lors.

A noter qu'il est plus que probable que la commission de la restauration, malgré les
changements apportés, restera sûrement une commission au sein de laquelle la
représentation étudiante et la représentation en générale seront sous-estimées. A
part les membres de l'ACIDUL et de la FAE, les autres représentants sont tous des
collaborateurs directs du Vice-Recteur Dépraz (notamment Mme Isler - responsable
du SASC et M. Frund – responsable des bâtiments). Autant dire que la discussion
est souvent rendue difficile par ces personnes qui siègent au côté de leur patron.
Pour ces raisons la CRUNIL n'a pas encore fait les preuves de son utilité, elle n'est
pas le lieu où les problèmes peuvent être débattus, ni même celui où les idées et
les projets peuvent émerger.

Commission de la Bibliothèque
Membres: Dominique Gigon, Nicolas Turtschi.
Suite à un problème d'agenda, la délégation de la FAE n'était présente qu'une seule
fois  sur  les  deux  séances  agendées  cette  année.  Il  n'y  a  eu  aucun  dossier
d'importance du point de vue des étudiantEs débattu pendant cette période, sinon
la présentation d'un projet d'agrandissement de la BCU Dorigny en cours d'étude, la
résolution des problèmes liés aux abonnements à des publications (la BCU et les
Facultés sont souvent abonnées aux mêmes publications ce qui engendre des coûts
inutiles  très  importants),  et  un  problème de  diffamation  sur  Facebook  par  des
étudiantEs  mécontentEs  des  méthodes  d'un  collaborateur  trop  zélé  de  la
bibliothèque.
Depuis les problèmes liés à la fermeture de la bibliothèque pendant les vacances
d'hiver  suite  au  changement  de  calendrier  académique,  la  commission  n'a  pas
rencontré de dossier d'importance. La prochaine séance a d'ailleurs été repoussée
faute de points appelant une discussion. Toujours est-il  que les étudiantEs sont
toujours  très  bien  accueilliEs  et  écoutéEs,  et  que  la  COBI  reste  le  lieu  où  les
problèmes quotidiens des utilisateurs/trices de la bibliothèque et les éventuelles
propositions d'améliorations sont les bienvenues.  

Bureau de la Commission sociale
Membre: Anja Schuler
Rappel
La Commission sociale se compose en une commission plénière qui tient séance, en
principe, une fois par année et un bureau qui se réunit mensuellement.
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Le bureau de la commission sociale examine toutes les demandes de bourses, de
dispenses des taxes d’inscriptions, de dépannages et d’aides médico-sociales faites
par  les  étudiantEs  de  l’UNIL.  Lorsque  les  demandes  sont  nombreuses  ou  peu
compliquées, certaines d’entre elles peuvent être renvoyées de l’ordre du jours et
traitées en sous-commission directement par les assistants sociaux de l’UNIL et
Mme Isler, Cheffe du Service des Affaires Socio-culturelles (SASC). 

Points décisionnels et informations diverses     :   
Le bureau de la Commission sociale a attribué, durant l’année civile  2008, 564
aides sous forme de bourses d’études, de dépannages, de dispenses ou d’aides
médico-sociales pour un montant total de 638'666 CHF, tandis que 44 requêtes ont
été refusées. Ces aides ont permis de soutenir 284 étudiantEs de l’UNIL. D’autre
part, plusieurs requêtes ont été redirigées vers des fonds privés (des associations
ou des fondations privées). Les travailleurs sociaux du SASC travaillent souvent en
collaboration avec celles-ci. 
Les  nombreuses  demandes  d’aides  financières  venant  des  étudiantEs  étrangers
(permis B) en master ayant acquis moins de 60 crédits ECTS ont soulevé un point
critique et  la Commission va désormais changer ce critère pour l’adapter à ces
nombreuses demandes. Concrètement, lors de la séance plénière du 3 novembre
2009 ce critère restrictif des 60 crédits ECTS sera changé afin que ces étudiantEs
en master puissent obtenir une bourse d’étude lorsqu’ils/elles ont acquis 30 crédits
ECTS.  
Un autre point problématique souvent soulevé cette année concerne les logements
pour  étudiantEs  dans  la  région  lausannoise.  Le  manque  se  fait  sentir
particulièrement dans les dossiers que nous traitons et le SASC a ainsi organisé
toute une campagne logement cet été en collaboration avec l’EPFL. 

Commission de politique linguistique
Membres: Cyril Mikhail, Benjamin Rudaz, Benoît Gaillard
Rappel
La  commission  de  politique  linguistique  discute  les  problématiques  relatives  à
l’emploi des langues à l’UNIL, principalement dans l’enseignement et la recherche
mais aussi au sein de l’Université en général. Elle se donne pour but de promouvoir
le plurilinguisme à l’UNIL.

Débats et décisions
La commission de politique linguistique s’est réunie trois fois cette année. Elle a
désigné un groupe de travail dont le but est d’établir et de mettre en route un plan
d’action concret pour promouvoir le plurilinguisme à l’Université, étant entendu que
la commission ne s’était pas particulièrement distinguée par des mesures concrètes
les années précédents. Il est entre autres prévu d’analyser la dimension linguistique
dans la communication hors enseignement (informations générales, publicité, etc.)
de l’UNIL et d’étudier le rôle des langues dans l’intégration des nouveaux étudiants,
à travers notamment l’enquête « Comment ça va » du SOC et de la FAE.
La FAE a également transmis une pétition de l’AEML, concernant les problèmes de
l’accès au centre de langue, et a pu obtenir des changements pour résoudre les
problèmes des étudiants suivant des cours hors du site de Dorigny.  
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Le débat déjà ancien de la créditation des enseignements de langue a été ouvert à
plusieurs  reprises,  ce  type  de  cours  pouvant  permettre  d’encourager  à  un
apprentissage  riche  d’une  ou  plusieurs  langues  étrangères.  Certaines  facultés
restent réticentes à inclure des cours de langue dans leurs programmes. 

Commission égalité
Membres: Vanessa Monney, Elena Avidja
Rappel     :  
Cette  commission ne s’est  malheureusement réunie que deux fois  (27.10.2008,
19.01.2009) au début de l’année académique 2008-2009 en raison du départ de la
déléguée à l’égalité Mme Guite Theurillat et de la lenteur avec laquelle la Direction
a engagé unE remplaçantE à celle-ci.

Débat et informations diverses
Lors de la première rencontre, le point principal qui a été abordé est la question de
l’objectif des 25% de femmes professeures d’ici 2011 qui ne sera pas atteint par
l’Université de Lausanne. La déléguée à l’égalité nous a transmis des statistiques.
Les représentantEs de la FAE se sont engagéEs à mettre sur notre site internet un
lien vers la brochure « sept ans, l’âge de raison » élaborer par Guite Theurillat et
qui  retrace  certaines  conclusions  qu’elle  a  pu  effectuer  lors  de  son  suivi  des
procédures de nomination.
Un autre point abordé et la rencontre avec les facultés. La déléguée fait part des
difficultés à entretenir des contacts avec les facultés en raison notamment du fait
que les décanats changent, certains sont plus ouverts que d’autres à la question de
l’égalité et cela ne permet pas d’entretenir des liens sur le long terme. Il faudrait
que le rectorat intervienne auprès des facultés afin de pouvoir imposer un certains
nombres  de mesures  proposées  auparavant par  la  commission égalité  (cf.  Plan
égalité mis en place l’année 2007-2008 par la commission).
La  deuxième  rencontre  comprenait  plusieurs  parties.  La  première,  interne  à  la
commission, a permis d’avoir une discussion avec le vice-recteur Moreillon sur le
rôle  de  la  Direction  en  ce  qui  concerne  l’égalité.  Aucun projet  ou  engagement
particulier de la direction n’a été proposé et le vice-recteur qui a surtout tenté de
prouver,  à  travers  une  savante  manipulation  des  chiffres,  que  l’Université  de
Lausanne atteindrait bien le 25% de femmes professeures au terme du programme
fédéral de l’égalité. L’ambiance tendue qui régnait était lié à la démission de la
déléguée à l’égalité et d’une lettre de la présidente de la commission. Cela explique
le fait que le vice-recteur ait eu ce besoin de justification qui pourtant n’était pas
très fructueux.
Pour finir, la seconde partie de la réunion, ouverte au public a permis de présenter
les résultats finaux de l’Etude RéUnil présentés par Farinaz Fassa. Elle était suivie
d’un bilan de la  déléguée à l’égalité  après  huit  ans d’activités.  La séance s’est
conclue par un discours de Solonge Ghernaouti-Hélie, présidente de la commission,
revendiquant le soutien de la Direction sur les différents projets.

Commission de la recherche scientifique
Membres: Cyril Mikhail, Julien Sansonnens
La commission de recherche scientifique ne s’est réunie qu’une seul fois, le 15 avril
2009,  lors de l’année académique 2008-2009. Il n’y a pas vraiment eu de débats
durant  cette  rencontre,  mais  plutôt  une  présentation  des  différents  fonds  de
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recherches disponibles et  un bilan de l’UNIL dans l’acquisition  de ces différents
fonds de recherches. Le programme EURESEARCH de collaboration avec l'UE a été
présenté: la Suisse y est membre de plein droit. Le règlement sur la valorisation
des résultats de recherche au sein de l'UNIL et des hospices a été présenté. Nous
avons également pu assister à la présentation de l’UNIL tel qu’elle se « vend »  à
l’externe. 
Les  liens  avec  l'EPFL  dans  le  domaine  de  la  recherche  ont  été  présentés  aux
commissaires  (15%  des  emplois  vaudois  dépendent  de  l'UNIL-EPFL):  ils  sont
amenés à se développer.

Commission de l'enseignement
Membres: Dominique Gigon, Anaïs Luyet, Line Rouyet, Stéphane Veya, Gilles Goy,
François Barras, Gregory Patthey
Cette  année,  la  commission  de  l'enseignement  fut  plus  utile  que  les  années
précédentes.  Sous  l'impulsion  de  la  présidente  Mme  Galland,  plusieurs  sujets
centraux ont été évoqués et sur lesquels la position des étudiants étaient attendus.
La question de la liberté académique a ainsi pu être posée, doyens, professeurs et
étudiants  s'étant  mis  d'accord  sur  le  fait  que certaines  pratiques (obligation  de
suivre certains cours, feuilles de présences, ...) engendraient des problèmes aux
étudiantEs,  notamment  ceux  qui  travaillent,  doivent  se  déplacer,  ou  ont  une
famille. Parallèlement a été posée la question des coûts cachés de la formation. Là
encore,  le  souci  des  étudiantEs  quant  aux  frais  supplémentaires  engendrés
notamment par les parcours de mobilité a bien été compris. C'est aussi au sein de
cette  commission  qu'ont  été  exposées  les  premières  avancées  du  dossier  des
études à temps partiel par la Vice-Rectrice Mme Chaperon. 
Maintenant que les problèmes sont en phases d'être identifiés, les étudiantEs éluEs
l'année prochaine devront être très attentifs/ves à ce que ces trois sujets reçoivent
des réponses concrètes et non pas seulement une reconnaissance entendue. La
commission de l'enseignement peut être très utile, sous réserve qu'on y impulse
l'énergie nécessaire. 

FIP : Fond pour l'Innovation Pédagogique
Membre: Elena Nuzzo
Le  Fonds  d’innovation  pédagogique  (FIP)  de  l’Université  de  Lausanne  est  une
initiative visant à valoriser la dimension enseignement du travail universitaire, en
soutenant  les  enseignantEs  qui  souhaitent  innover  dans  leur  pratique
d’enseignement et développer leurs connaissances dans le domaine. Le but ultime
du programme est d’améliorer les conditions d’apprentissage des étudiantEs et de
susciter une réflexion collective au sujet de l’enseignement et de l’apprentissage au
sein  de la  communauté  universitaire  de l’UNIL.  En  concret,  ce  fond permet  de
financer des projets innovants sur le plan technologique ou pédagogique.
Dès 2007/08, la nouvelle structure et organisation du FIP  implique activement les
étudiantEs, notamment en ce qui concerne le processus de sélection des projets et
d'attribution des fonds, aussi bien dans la première phase d'évaluation individuelle
des projets, que dans le comité chargé de la sélection finale. 
En 2009, onze projets ont répondu à l'appel du FIP. Après avoir passé le processus
de  sélection,  8  projets  ont  été  retenus,  issus  de  4  facultés
(http://www.unil.ch/fip/page67939.html). 
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Commission Relations internationales et mobilité
Membres:  Sonia Page, Elena Nuzzo, Samuel Beroud
Rappel
La Commission des Relations internationales (RI) et de la mobilité s’est réunie deux
fois  cette année en séance plénière et entre les deux a eu lieu une séance du
groupe  stratégique,  composé  d'une  personne  par  corps,  du  président  de  la
Commission, de la responsable du service des RI, du Recteur et du Vice-Recteur
chargé de la recherche, P.Moreillon. 

Points décisionnels et informations diverses
Au-delà des points d'information ordinaires concernant les événements auxquels
participe le service des RI, la première séance a été partiellement consacrée à une
discussion de la proposition sur la nouvelle répartition des bourses, faisant suite
aux discussions et à la consultation à ce sujet ayant eu lieu l'année précédente.
Lors de cette discussion, la FAE et l'Acidul ont insisté sur les remarques qu'elles
avaient déjà exprimées ensemble dans la consultation, notamment l'importance de
prendre  en  compte  la  dimension  sociale  de  la  mobilité.  Dans  la  proposition
présentée, la question des bourses pour les étudiantEs de deuxième et troisième
cycle n'avait pas été réglée de manière satisfaisante, et elle a alors été retravaillée
par la  Direction  et  le  service  de RI,  en aboutissant  à  une proposition  détaillée
discutée à la deuxième séance de la Commission. Cependant, la FAE a demandé la
suppression  d’un  âge  limite  pour  l’obtention  de  ces  bourses,  afin  de  garantir
l’égalité des chances. 
La  réunion  du  groupe  stratégique  et  une  partie  de  la  deuxième réunion  de  la
Commission ont  porté  sur  l'élaboration  d'une stratégie  internationale  de l'UNIL,
censée fixer les principes devant sous-tendre les activités et les projets du service
des RI, mais servir aussi comme lignes directrices pour d'autres services et pour la
Direction  au  moment  de  traiter  de  nombreux  sujets  liés  aux  relations
internationales  (accueil,  information  et  orientation  des  personnes  en  mobilité,
gestion d'accords d'échange bilatéraux, soutien à la formation linguistique, ...). La
première  discussion au sein  du groupe stratégique a permis  l'élaboration d'une
ébauche de texte esquissant la stratégie internationale, qui a pu être discutée par
la suite en séance plénière. 

Débats
Les critères utilisés pour sélectionner les étudiantEs pouvant partir en mobilité, et
notamment la pertinence de prendre en compte les notes, ont été l'objet de débats.
La FAE a insisté sur les effets et les répercussions de la dimension sociale sur les
notes  (la  nécessité  de  travailler,  ou  des  charges  familiales  réduisant  le  temps
disponible pour étudier, sont généralement liées à des notes plus faibles,...). C'est
un thème sur lequel il faudrait essayer de revenir, pour sensibiliser les membres
des  autres  corps.  Du moins,  la  FAE a  obtenu d'être  intégrée  aux  commissions
chargées d'évaluer les dossiers des candidatEs à la mobilité. 
On peut relever que jusque là les étudiantEs, et notamment la FAE, ont souvent été
invitéEs explicitement à s'exprimer dans les discussions ou en forme écrite, et que
leurs avis ont généralement été sérieusement  pris en compte. En particulier la
Direction, représentée au sein de la Commission par le Recteur, s'est montrée très
ouverte et réceptive face à des thèmes centraux, tels que l'importance d'augmenter
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le nombre et les montants des bourses, d'allouer des bourses "sociales" (et non pas
"au mérite"), ou la critique au "rankings". 

Commission de valorisation de l’enseignement et de la recherche (COVER)
Sonia Page, Matthieu Perrenoud, Anja Schuler, Nicolas Turtschi
Rappel
La Commission de valorisation de l’enseignement et de la recherche (COVER) a été
fondée dans le  but  d’assurer  la  qualité  à  l’UNIL.  Elle  est  présidée par  François
Rosset. La COVER supervise les auto-évaluations réalisées par les facultés et pose
le  cadre  du  processus.  Deux  sous-commissions  ont  été  formées  l’année
dernière afin d’améliorer ce processus : concept qualité et indicateurs. 

Points décisionnels/discussions de l'année     :  
− Sous-commission  « concept  qualité » : Le  premier  cycle  d’auto-

évaluation  s’est  terminé  cette  année  et  une  réflexion  a  porté  sur
l’actualisation du concept-qualité. Il  en est ressorti  que, pour le deuxième
cycle, les facultés analyseront plus particulièrement les cursus. La refonte du
canevas des questions a permis de procéder à certaines améliorations, allant
notamment dans le sens d’une augmentation de la participation étudiante.

− Sous-commission « Indicateurs » : Les experts ayant participé aux auto-
évaluations  ont  soulevé  le  manque  d’indicateurs.  Les  facultés  ont  besoin
d’indicateurs sur le taux d’encadrement et le parcours des étudiantEs.  De
manière  générale,  il  existe  un  besoin  de  terminologie  commune  des
indicateurs  et  en  même  temps  une  nécessité  d’identifier  les  besoins
spécifiques aux facultés en terme d’indicateurs leur permettant de suivre la
mise en œuvre de leurs objectifs définis dans leur plan d’action.

− Audit qualité de l’Université de Lausanne : Après un audit du Système
Qualité de l’UNIL réalisé en 2008, le rapport final du groupe d’experts de cet
audit  ainsi  que  le  rapport  final  de  l’Organe  d’accréditation  et  d’assurance
qualité  (OAQ)  ont  été  adressés  aux  membres  de  la  COVER.  La  bonne
validation de cet audit du Système Qualité auprès de l’OAQ est la condition
nécessaire pour recevoir des subventions de la part de la Confédération selon
la loi sur l’aide aux Universités.

− Rapport de synthèse de la faculté des lettres et de celle de Théologie
et Science des religions :  La Faculté des Lettres a mené entre 2007 et
2008 son auto-évaluation. Une sous-commission de la COVER a été nommée
afin  de faire  l’analyse de l’ensemble des  documents  (rapports,  synthèses,
plan stratégique) et d’émettre un préavis quant à la validation du rapport de
synthèse de l’auto-évaluation. Anja Schuler a fait partie, entre autres, de ce
groupe  de  validation.  Ce  rapport  a,  dans  l’ensemble,  donné  satisfaction
malgré un vice de procédure lors de la publication anticipée par la Faculté de
son rapport d’auto-évaluation alors que celle-ci devait attendre le préavis du
groupe de validation ainsi que la validation par les membres de la COVER lors
d’une séance plénière. La COVER a validé ce rapport de synthèse lors de sa
séance du 27.02.09. Elle a en même temps décidé que les points soulevés
par le groupe de validation seraient désormais communiqués aux décanats
concernés par une auto-évaluation en fin de processus.  Concernant la FTSR,
la forte instabilité et les tensions régnant à l’intérieur de cette faculté ont
entravé  le  bon  déroulement  du  processus.  L’auto-évaluation  s’était  mal
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passée avec, notamment, une faible satisfaction des étudiantEs. Après l’ajout
d’un délai supplémentaire, le Doyen a rendu un rapport de synthèse amélioré.
Une augmentation de l’importance du travail  sera exigée de la part  de la
FTSR pour la prochaine auto-évaluation.

Débats à venir
Le futur portera sur le nouveau cycle d’auto-évaluation, plus axé sur les cursus, et
donc l’enseignement. La Cover, en séance plénière, devra valider la version finale
du concept et du canevas conçu durant cette année et suivre le déroulement des
prochaines auto-évaluations.

Commission du sport
Membres: Cynthia Martignier, Stéphane Veya
La  commission  du  sport  s’est  réunie  plusieurs  fois  durant  l’année  (3  fois).
Réunissant  toutes  les  personnes  responsables  du  centre  sportif  ainsi  que  les
différents corps de l’UNIL et de l’EPFL, cette commission a surtout dû répondre à
des problèmes qui apparaissent au jour le jour au centre sportif. Un des grands
dossiers est celui  des vols qui se déroulent dans l’enceinte des locaux. Afin d’y
remédier et comme les étudianEts ont pu le savoir de la part du vice-recteur M.
Dépraz,  une  installation  vidéo  sera  installée  à  certains  endroits,  correctement
signalés, et ainsi sécurisés. 
Le second dossier prenant une grande place dans cette commission est, comme
l’année précédente,  le  projet  de création d’un nouveau CASS (Centre d’Analyse
Sport et Santé). Le dossier est complètement finalisé désormais. Le chantier serait
prêt  à être  lancé,  mais  les  fonds financiers  n’ont  toujours  pas été  trouvé.  Une
solution de partenariat avec la BCV avait été projetée, puis abandonnée par la suite
à cause de leurs exigences trop élevées. Donc le projet est toujours en attente de
ce côté-là.
D’autres sujets ont été l’achat de nouveau matériel pour les différents sports ainsi
que les mérites sportifs.
Sinon, les sports universitaires attirent toujours plus d’étudiantEs, donc les sports
proposés sont appréciés. L’offre des sports de cette année a été revue, afin de
satisfaire le plus de monde possible, au vu de la fréquentation de l’année passée. 

Commission culturelle
Membres: Gilles Prod'hom, Léonore Porchet
Rappel
La commission culturelle de l’université de Lausanne se charge de maintenir une
« politique culturelle cohérente » et d’assurer un lien entre la vie académique et
cultuelle à l’unil.
La commission culturelle  s’est réunie deux fois cette année universitaire :  le 22
octobre 2008 et le 29 avril 2009. La séance du 22 octobre a principalement porté
sur des bilans de manifestations (Forum culturel par exemple) ou de rencontres
entre organisations culturels de l’université. De même le lancement de la saison
culturelle de l’unil avec en particulier le programme de la Grange ont été au centre
des présentations. 
La deuxième séance a permis de tirer un bilan de l’année académique 2008 – 2009
avec de très bonnes nouvelles de la part de Fécule dont le succès se confirme
d’année en année. De même, nous avons parlé de la transformation de l’UAC (Unité
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d’Art  Contemporain),  amorcée  dès  le  début  de  l’année  académique  par  des
étudiants  d’histoire  de  l’art  sous  la  direction  de  l’assistante  d’art  contemporain
Madame Céline Eidenbenz et de Madame Dominique Hauser du SASC, qui gère la
programmation de la Grange de Dorigny et est chargée de l’UAC. L’UAC est en train
d’être  repensé  et  remodelé  en  profondeur.  Les  discussions  ayant  été  très
nombreuses et ayant fait de très nombreux voyages entre les différentes décisions
à prendre et  à  ne pas prendre,  Gilles  et  moi  sommes prêts  à  répondre  à  vos
éventuelles questions.

Points à venir
La continuation de programme comme le Forum culturel ou Fécule, et bien entendu
la Grange. De même pour des projets comme l’UAC.

Commission de la communication
Membres: Gregory Patthey
La  commission  a  tenu  plusieurs  sessions  durant  l’année  académique.  La
composition de cet organe est double. D’abord, la séance réunit les représentants
des Facultés et de la Formation continue avec les membres de la Direction. Puis,
vient la plénière dans laquelle, la FAE a un siège. Le but principal est de créer un
lieu de coordination des différents événements organisés dans le cadre du campus.
Les sujets vont de la journée des masters, campagne logement, signalétique des
bâtiments, au Mystères de l’Unil. Roselyne Costaz, adjoint de la Faculté des SSP,
est la présidente à partir du mois de septembre 2009. Pour la FAE, ce lieu nous a
permis  de  présenter  notre  ligne  graphique  dont  le  nouveau  logo.  Il  n’y  a  pas
beaucoup de débat de fond et presque pas sur la forme. Il est toutefois nécessaire
de savoir ce que les facultés font au niveau de la communication. Les prochains
points à discuter sont les Mystères de l’Unil, la journée des Masters et la campagne
du logement.
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C.  Rapport  des  représentantEs  des  étudiantEs
dans les organes extérieurs à l'UNIL

Librairie Basta!
Membre: Christine Ritter
Cette année, il y a eu un conflit entre deux libraires : ce conflit a subsisté malgré
plusieurs essais de médiations, et le CG a décidé de mettre le sujet à l’ODJ de l’AG.
Lors de l’AG, il n’a pas été possible ni d’identifier le problème clairement, ni d’y
remédier, ce qui a eu pour conséquence la démission des deux libraires engagés
dans le conflit. Cette situation a suscité de vives réactions et il  a été décidé de
mener une réflexion plus approfondie sur la répartition des tâches des différentes
instances (Soviet, CG, AG) et sur les procédures à suivre en de telles circonstances.
Cette réflexion sera menée, notamment lors d’une AG extraordinaire, qui devrait
avoir lieu dans le courant du mois de septembre. Lors de cette AG extraordinaire,
l’acceptation des comptes est également un point de l’ODJ (les vérificateurs n’ayant
pas été présents lors de l’AG ordinaire).
Suite aux deux démissions, Basta a engagé récemment un nouveau et une nouvelle
libraire.
Pour  l’année  à  venir,  il  s’agira  principalement,  pour  le  CG,  d’étudier  diverses
solutions  pour  faire  face  à  la  concurrence  grandissante (surtout  étrangère), par
exemple  par  l’association  avec  d’autres  petites  librairies,  et,  de  continuer  la
réflexion sur la coordination interne.

TVRL
Membre: Elena Avdija
Elena n'a malheureusement pas pu se rendre à la dernière assemblée générale de
TVRL qui  se déroulait  le  25 juin dernier.  Toutefois,  elle  informe que suite  à la
création d’une nouvelle télévision régionale (Vaud et Fribourg),  La Télé,  TVRL a
voté et annoncé durant cette dernière AG sa dissolution. L’équipe de TVRL, dans sa
grande  majorité,  sera  recyclée  dans  cette  nouvelle  télévision.  Il  se  trouve
malheureusement que la FAE n’y aura pas droit de siège.

Commission cantonale sur les bourses d’études
Membre: Gregory Patthey
Cette commission extra-universitaire réunit l’ensemble des acteurs importants au
niveau cantonal. Elle est pilotée par l’Office Cantonale des Bourses d’Etudes (ci-
après OCBE). Comme pour l’année académique 2007-2008, la commission a tenu
qu’une session. Dès le 1er janvier 2009, M. Valceschini remplace M. Lambercy à la
tête  de  l’OCBE.  Outre  le  rapport  d’activité  de  l’office,  nous  avons  eu  des
informations  concernant  l’agenda  2009-2010  notamment  la  modification  du
règlement et du barème ainsi que la révision de la LAEF. Concernant ce dernier
point, le projet avait été gelé durant 5 ans. Mais suite à la mise en consultation de
l’accord intercantonal, une décision formelle sera prise pour la fin 2009.
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